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Книга, которую вы держите в руках, — это репринт реально существующего 

старинного издания, оно представляет собой галерею портретов российских царей. 

Обложка и титульный лист книги не сохранились, она дошла до нас уже без них, по-

этому точный год выпуска, а также настоящее название произведения не известны. 

Не удалось нам узнать и имя автора портретов — был ли он известный человек или 

любитель... Но сама задумка такой книги показалась нам интересной и заслуживаю-

щей внимания. 

Открывается старинная книга портретом Рюрика, а завершается — Александра II, 

«ныне царствующего», как говорится в подписи. Из этого мы сделали вывод, что кни-

га была издана в годы его правления (1855–1881). Редакция позволила себе допол-

нить издание портретами двух последних, правивших после Александра II, царей. 

В остальном — художественный ряд остался неизменным.

Издание XIX века не содержало текста. Мы добавили краткое описание перио-

дов правления царей на русском и английском языках, чтобы путешествие по «Гале-

рее российских царей» было познавательным и интересным. При составлении текста 

использовались работы русских историков Н. М. Карамзина и С. М. Соловьева, кото-

рые писали свои знаменитые исторические труды в том веке, когда впервые была из-

дана эта книга. 

На наш взгляд, усилиями многих специалистов это произведение старины обре-

ло вторую жизнь и послужит прекрасным подарком тем, кто любит видеть историю 

страны в лицах.
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The book you are holding in your hands is actually a reprint of an old edition that fea-

tured a gallery of portraits of Russian tsars. The cover and the title page of the old book 

haven’t survived — the book has come down to us without them, so the exact year of pub-

lication, as well as the authentic title, is not known. We also could not manage to find out 

the name of the author of the portraits — whether he was a famous artist or an amateur... 

But the very idea of such a book seemed to us interesting and worth the attention.

The old book opens with the portrait of Rurik, and ends with Alexander II, “incumbent”, 

as stated in the caption. From this, we have derived that the book was published during the 

years of the reign of the latter (1855–1881). The editor dared to complement the publica-

tion with the portraits of the two last tsars whose reigns followed Alexander II’s. Other-

wise, the visual solution of the original edition remains unaffected.

The edition of the XIX century did not contain any text. We have added a brief descrip-

tion of the reigns, in English and Russian languages, so that the travel throughout the “Gal-

lery of Russian Tsars” would be informative and interesting. For the content, the works by 

Russian historians, N. M. Karamzin and S. M. Solovyov, have been used, who wrote their 

famous historical opuses in the century when the book was first published.

In our opinion, the efforts of many professionals have helped this item of antiquity ac-

quire a second life, and it would serve as a nice gift for those who like to see the history of 

a country through its personalities.



862–879

Рюрик
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Rurik

юрик — первый русский самодержец. Славянские племена пригласили его на кня-

жение вместе с братьями Синеусом и Трувором. Рюрик из Старой Ладоги (первой 

столицы Руси) правил землями новгородскими, а его младшие братья княжили 

в соседних городах. После смерти Синеуса и Трувора Рюрик присоединил их владе-

ния к своему княжеству, основав, таким образом, государство.

Столицу Рюрик перенес в Новгород и единовластно княжил там до самой смерти 

в 879 году. О времени его княжения сведений сохранилось очень мало; известно, 

однако, что за время его правления границы государства значительно расширились. 

Княжество Рюрик передал родичу Олегу, ему же доверил опекунство над своим ма-

лолетним сыном Игорем.

Рюрик — основатель династии русских князей. Его потомки будут стоять у власти го-

сударства вплоть до XVI века.

urik (Roerek, in Varangian) was the first Russian autocrat. Slavonic tribes invited him 

to govern the country, along with his brothers Truvor and Sineus. Rurik made Town 

Staraya Ladoga the capital of Novgorod lands, while his younger brothers were to rule 

the neighbouring towns. On the death of Sineus and Truvor, Rurik annexed their lands to 

his own principality, thus founding a state.

Afterwards, Rurik moved his capital to Novgorod and kept a monocratical rule there until 

his death in 879. Very little information has been preserved about this era; it is known, 

however, that the boundaries of the state expanded significantly during his reign. Rurik 

bequeathed his principality to his kinsman Oleg, and entrusted him the wardship of his 

under-aged son Igor.

Rurik was the founder of the dynasty of Russian princes. His descendants will keep the reins 

of power of the state up to the XVI century.



879–912

Вещий Олег
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лег получил престол в 879 году после смерти Рюрика как старший в роду. Три года 

прокняжил он в Новгороде, а затем двинулся в завоевательный поход на юг, вдоль 

водного пути из Балтийского моря в Черное — пути «из варяг в греки». Летописи 

утверждают, что Олег прославился победами, благоразумием и любовью подданных. 

Он присоединил к княжеству древние города Смоленск и Любеч, а в 882 году захва-

тил богатый город Киев, убив княживших там бояр Аскольда и Дира, и перенес в Киев 

столицу.

Олег утверждал в завоеванных областях свою власть и строил города. Ратные успе-

хи послужили толчком к новым завоеваниям. В 907 году Олег двинулся на право-

славный Константинополь (Царьград). Он покорил эту могущественную столицу Ви-

зантии, обложил ее данью, заключил выгодный для Руси мир, и, прибив свой щит 

на ворота Царьграда, вернулся в Киев. В знак признания княжеских боевых заслуг 

и мудрости правителя народ стал именовать Олега «Вещим», то есть знающим буду-

щее, провидцем.

Олег княжил 33 года, окруженный славой и признанием подданных, присоединил 

много земель и племен и умер в глубокой старости в 912 году.

leg ascended the throne in 879 on the death of Rurik, as a senior in the family. For three 

years he ruled in Novgorod, and then launched an aggressive campaign to the south, 

along the waterway from the Baltic to the Black Sea known as the “Route from Varan-

gians to the Greek”. The chronicles said that Oleg gained his glory due to his victories, pru-

dence, and love of his subjects. He joined to his principality the ancient cities of Smolensk 

and Lyubech, and in 882, captured the wealthy city of Kiev, killed the boyars Askold and Dir 

who ruled there, and moved his capital to Kiev.

Oleg took control over the conquered areas and built the cities there. Martial successes 

gave the impetus to the new conquests. In 907, Oleg ventured a raid against the Orthodox 

Constantinople (Tsargrad, or King City as called by the Slavonic). He conquered this mighty 

capital of the Byzantine Empire, laid a tribute on it, made a peace treaty profitable for Rus, 

and nailed his shield at the gates of Constantinople; then he parted for Kiev. In recognition 

of the prince’s military merits and wisdom of the ruler, the people called him “Oleg the 

Seer”, i. e., a wise one knowing the future, a prophet.

Oleg reigned for 33 years, enjoying the fame and recognition of his subjects, annexed many 

lands and tribes, and died at the ripe old age in 912.

Oleg the Seer



912–945

Игорь Рюрикович
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Igor Rurikovich

горь — сын первого русского князя Рюрика, но править он стал только после смер-
ти своего родича и опекуна Олега. Управленческий опыт Игорь получил, оставаясь 
наместником в Киеве на время похода Олега на Византию, при этом он никогда 

не посягал на власть. В 903 году Олег избрал Игорю жену — Ольгу из Пскова.
Летописцы не упоминают о каких-либо громких событиях в период княжения Игоря 
вплоть до 941 года, который ознаменовался бесславным походом его на Византию. 
Игорь был уверен в победном исходе предприятия и по беспечности допустил ряд 
стратегических ошибок. В морском бою грекам удалось поджечь Игорев флот, и остат-
ки войска были вынуждены без трофеев вернуться в отечество. Только в 944 году 
Русь после нового похода на Византию заключила с ней очередной мир.
После смерти Олега покоренные им племена древлян восстали и отказались платить 
дань. Игорь их усмирил, в наказание обложив еще большими податями. Свободо-
любивый народ затаил обиду. В 945 году, когда Олег со своим войском лично отпра-
вился собирать дань с древлян, он, забыв о чувстве меры, взял с них плату в двойном 
размере, а потом вернулся за еще большей добычей. Тогда древляне подстерегли 
и уничтожили княжеских дружинников, а самого князя убили. По свидетельству ле-
тописи, его привязали к двум согнутым деревьям, а затем деревья отпустили, разо-
рвав, таким образом, тело князя надвое.

gor was a son to the first Russian prince Rurik (Rurikovich, i. e. Rurikid), but he com-
menced his rule only on the death of his kinsman and warden, Oleg. Igor got his admin-
istrative experience as a vice-regent who remained in Kiev during the Oleg’s campaign 

against Byzantium; never made he any attempt to usurp the supreme power. In 903, Oleg 
chose a wife for Igor, who was Olga from Pskov.
The chroniclers did not mention any conspicuous events related to the the reign of Igor 
until the year 941, which was marked by his infamous campaign against Byzantium. Igor 
was overconfident of the success of this venture, hence careless enough to let a series of 
strategical fallacies. In a seabattle, the Greek managed to set Igor’s fleet afire, and the 
remnant of his troops was forced to return home without any trophy. Only in 944, after 
a new campaign against Byzantium, Rus could afford another peace treaty.
On the death of Oleg, the Drevlian tribes he conquered raised a rebellion and refused to 
pay the tribute. Igor suppressed the rebels, and augmented their tribute, as a punishment. 
The freedom-loving people harboured the resentment against him. In 945, when Oleg in 
person came with his men to collect the tribute from the Drevlians, he forgot the sense 
of proportion and taxed them twice as much, and returned for further prey afterwards. 
The Drevlians then ambushed and killed the prince’s retinue, as well as the prince himself. 
According to the chronicle, he was fastened to the two trees bent, and the trees were 
released, tearing the prince’s body in two.



945–954(960)

Ольга
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льга — великая русская княгиня, жена князя Игоря. Первое, что она сделала, придя 

к власти, — отомстила древлянам за смерть мужа. Она сожгла дотла главный их го-

род, убила большую часть населения, а оставшихся обложила огромной данью. 

Об Ольге встречается много упоминаний в летописях, но все они сильно украшены 

легендой, так что историки с трудом отличают правду от вымысла. Ольга считалась 

мудрой правительницей. Она лично объездила всю Русь, поделила ее на волости, 

установила определенные размеры подати для каждого города. Несколько раз она 

посещала Византию, поддерживая с ней дипломатические отношения.

Великая княгиня приняла христианство в Константинополе, она — первая христианка 

в княжеской семье. Ольга уговаривала и сына Святослава принять христианство, но 

тот отказался и продолжал жить в язычестве. Ольга завещала не совершать по ней 

тризну по языческому обряду, и после смерти в 969 году ее отпевал священник.

Православная церковь княгиню Ольгу канонизировала, сделав ее первой Святой 

в княжеском роду.

lga was a great Russian princess, a wife to Prince Igor. The first thing she did after com-

ing to power was to avenge the death of her husband on the Drevlians. She burned 

down their capital town, killing most of the population, while on the rest of them a huge 

tribute was imposed. 

Olga is referenced in the chronicles rather often, but the records are heavily obfuscated 

with legends, so that the historians are hardly able to tell the truth from the fiction. Olga 

was considered a wise ruler. She personally travelled all over Rus, divided the lands into 

townships, and established a certain amount of taxes for each town. She visited Byzantium 

several times, maintaining diplomatic relations with the empire.

The Grand Princess adopted Christianity in Constantinople, she was the first Christian in 

the princely family. Olga also tried to persuade her son Sviatoslav into becoming a Chris-

tian, but he refused and continued to live in Paganism. Olga’s will was not to arrange her 

funeral feast following the Pagan rite, and after her death in 969, her priest read the burial 

service.

The Orthodox Church beatified Princess Olga, making her the first saint in the princely 

kindred.

Olga
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Sviatoslav

вятослав воспитывался под надзором воеводы, он с детства мечтал о ратных подви-
гах. Возмужав, стал самостоятельно командовать дружиной, стремился сравнять-
ся боевыми заслугами со своим великим дедом, Вещим Олегом. До Святослава 

только одно славянское племя не было подчинено княжеству — вятичи. С них князь 
и начал свои походы.
В 967 году, стремясь получить контроль над придунайскими государствами, Свято слав 
выступил союзником Византии против Болгарии. Поход принес победу, и Свято слав сел 
княжить в болгарском Переяславце. А Киев остался без князя, с пожилой уже Ольгой 
и ее малолетними внуками. В 968 году печенеги воспользовались ситуацией и на пали 
на город. С трудом киевляне отправили гонца к Свято славу. Получив весть, князь вер-
нулся, разбил неприятеля и восстановил мир в отечестве.
После смерти матери Святослав разделил княжение между сыновьями, а сам навсе-
гда вернулся в Болгарию.
Хотел Святослав покорить и мощную Византию, но это предприятие не удалось, его 
дружина была разбита. Когда остатки ослабевшего войска возвращались из похода, 
на них напали печенеги. Как свидетельствует летописец, в схватке кочевники убили 
Святослава, и их предводитель велел сделать из черепа князя чашу.

viatoslav was brought up under the supervision of a warlord; his dream since the child-
hood was the feats of arms. On maturing, he became a war commander on his own, 
and sought to grade up to his glorious grandfather, Oleg the Seer, as of his military 

merits. Before the reign of Sviatoslav, Vyatichi was the only Slavonic tribe that was not the 
subject of the principality. The prince began his military campaigns with conquering them.
In 967, seeking to gain control over the countries of Danubian vicinity, Sviatoslav acted as 
an ally of Byzantium against Bulgaria. This campaign was successful, and Sviatoslav estab-
lished his reign in a Bulgarian town Pereyaslavets, which meant that Kiev was left without 
a ruler, except for ageing Olga and her little grandchildren. In 968, the Pecheneg tribe took 
advantage of the situation and attacked the city. With great difficulty, the people of Kiev 
managed to send a messenger to Sviatoslav. The message made the prince return, he de-
feated the enemy and restored the peace in the homeland.
On the death of his mother, Sviatoslav divided the reign among his sons, and came back to 
Bulgaria for ever.
Sviatoslav wished to conquer the powerful Byzantine Empire, too, but this venture failed, 
his troops were defeated. When the remnant of the exhausted troops was on its way home 
from the war, they were attacked by the Pechenegs. As the chronicler quoted, Sviatoslav 
was killed by the nomads in this battle, and their chieftain ordered to make a drinking cup 
from the prince’s skull.
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Vladimir

ладимир — сын Святослава, не совсем равноправный брат старших Ярополка 

и Олега, так как был сыном ключницы Малуши, рабыни.

Владимир княжил в Новгороде до 977 года, когда между братьями разгорелась 

междоусобная война. Брат Олег в бою погиб, а Ярополк напал на Новгород и вынудил 

Владимира бежать из страны. В ответ Владимир в Швеции собрал варяжское войско 

и вернулся с ним на Русь. На этот раз удача оказалась на его стороне — Владимир за-

хватил киевский престол и насильно женился на беременной вдове старшего брата. 

Были у него и другие жены и наложницы — современник писал, что Владимир являлся 

вторым Соломоном в женолюбии.

В 988 году князь принял крещение, освободил от супружеских обязанностей своих 

языческих жен, женился на византийской царевне Анне, стал строить церкви и рас-

пространять христианство и православную культуру по всей Руси, и с тех пор славился 

благочестием. 

Князь, прозванный в народе «Красным Солнышком», не успел сделать распоряжений 

по передаче княжения, а сыновей он имел одиннадцать, поэтому после его смерти 

между детьми завязалась жестокая борьба за власть.

ladimir was a son to Sviatoslav, but not quite at the equal terms with his older brothers 

Yaropolk and Oleg, as born by housekeeper Malusha, a bondswoman.

Vladimir reigned in Novgorod until 977, when the war broke out among the broth-

ers. Oleg was slain in the battle, while Yaropolk attacked Novgorod and forced Vladimir 

to flee from the country. In response, Vladimir recruited Varangian troops in Sweden and 

returned to Rus. This time, the luck was on his side, Vladimir seized the throne of Kiev, and 

compelled the pregnant widow of his killed brother into marriage with himself. He had also 

other wives and many concubines — a contemporary called him a second Solomon as of his 

lust after women.

In 988, the prince was baptized, freed his pagan wives from conjugal duties, and married 

a Byzantine princess Anna. He began to build churches and spread Christianity and Ortho-

dox culture on the whole Rus, and was renowned for his piety ever since.

The prince, nicknamed among the people as “Fair Sun”, did not manage to make orders on 

who was intended to inherit the reign, and since he had eleven sons, a fierce struggle for 

power struck up among his children after his death.
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рослав Владимирович, прозванный в народе Мудрым, при жизни отца княжил 

сначала в Ростове, затем в Новгороде. Владея богатыми новгородскими землями, 

он решил выйти из-под власти отца, киевского князя Владимира. Болезнь, а затем 

и смерть, помешали великому князю усмирить непокорного сына. После кончины 

Владимира между братьями Ярославом и Святополком завязалась междоусобная 

борьба за киевский престол. Эта борьба с переменным успехом продолжалась четы-

ре года — Святополк и Ярослав, опираясь то на поляков, то на печенегов, поочередно 

приходили к власти. В конце концов в одном из боев Святополк погиб, и Ярослав 

в 1019 году сел княжить в Киеве.

Победа не принесла покоя Ярославу — у него еще оставались братья, которые 

не претендовали на Киев, но пытались захватывать другие крупные города: Новго-

род, Псков, Чернигов, Полоцк. Так что почти вся жизнь Ярослава прошла в борьбе за 

власть, и только к 1036 году ему удалось добиться относительного внутреннего мира 

и заняться укреплением внешних границ.

Он боролся с остатками язычества, распространял грамотность, оставил потомкам 

«Русскую правду» — первый известный на Руси свод гражданских и уголовных законов.

Скончался Ярослав в Киеве, завещав перед смертью пятерым своим сыновьям жить 

в мире и любви.

aroslav, whose nickname among the people was “The Wise”, during the life of his 

father reigned first in Rostov, and then in Novgorod. Possessing the wealthy lands of 

Novgorod, he decided to get out of subordinacy to his father, Prince Vladimir of Kiev. 

Disease and then death prevented the Grand Prince from subdueing the rebellious son. On 

the death of Vladimir, the brothers Yaroslav and Sviatopolk began the internecine war for 

the throne of Kiev. This continued with alternating success for four years — both Yaro-

slav and Sviatopolk, making alliances now with the Poles, now with the Pechenegs, came 

to power one after another in turn. Finally, Sviatopolk was slain in a battle, and Yaroslav 

started to rule in Kiev in 1019.

The victory did not bring peace to Yaroslav — he still had brothers who, although with-

out claiming for Kiev, tried to occupy the other key cities: Novgorod, Pskov, Chernigov, 

Polotsk. Therefore, almost the whole life of Yaroslav was spent in fighting for his primacy. 

He was able to achieve the civil peace only by 1036 and started the fortification of external 

borders.

He persecuted the leftovers of paganism, spread the literacy, and gave to the posterity 

“The Russian Truth” — a written code of civil and criminal laws, the first one known in Rus.

Yaroslav died in Kiev, and on his deathbed, he instructed his five sons to live in peace and love.

Yaroslav Vladimirovich
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Изяслав Ярославич
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зяслав — сын Ярослава Мудрого, наследник киевского престола, вступивший на 
него после кончины отца. Ему должны были подчиняться младшие братья, кня-
жившие в других городах. Первое время братья жили по наказу отца, в мире 

и согласии, беря в руки оружие только для того, чтобы защитить российские города 
от набегов внешних врагов. Но через несколько лет началась борьба с родственни-
ками, княжившими в Полоцке, которых поддержали и местные жители. В результате 
Изяславу пришлось скрыться на время в Польше, где он заручился поддержкой поль-
ского короля и вернулся в Киев с войском. На несколько лет власть удалось вернуть, 
но тут взбунтовался княживший в Чернигове брат Святослав. Изяслав снова искал по-
мощи у польского короля Болеслава, но тот ему отказал. Не помогли ни немецкий 
император Генрих IV, ни папа Григорий VII. Изяслав так и скитался «по заграницам» 
до тех пор, пока в 1076 году не скончался Святослав, и только тогда он занял причи-
тающийся ему по праву киевский престол. 
Снова города Руси были поделены между братьями, снова настал мир. Изяслав за-
нялся внутренней политикой. Он отменил смертную казнь, вернул Константинополю 
право назначать киевских митрополитов.
Нарушил покой возмужавший сын Святослава Олег, решивший продолжить искания 
отца. 3 октября 1078 года дружины Изяслава и Олега Святославича сошлись в битве. 
В этом бою Изяслав Ярославич погиб.

zyaslav was a son to Yaroslav the Wise, the heir to the throne of Kiev, who ascended 
it on the death of his father. The younger brothers, who ruled in other cities, were to 
obey to him. At first, the brothers adhered to the will of their father, living in peace and 

harmony and taking up the arms only to defend the Russian cities from the attacks of 
foreign enemies. However, several years after, a quarrel happened with the relatives who 
governed Polotsk and were supported by local residents. This resulted in Izyaslav’s escape-
ment to Poland, where he ensured the backing of the Polish king and returned to Kiev with 
troops. He managed to regain his power for several years, but then his brother Sviatoslav of 
Chernigov revolted. Izyaslav sought help from the King Boleslaw of Poland again, but was 
denied. Neither the German Emperor Henry IV nor Pope Gregory VII would help. Izyaslav 
wandered the foreign countries as a refugee until Sviatoslav’s death in 1076, and only then 
he took his rightful due, the throne of Kiev.
Once more, the Russian cities were divided between the brothers, and the peace resumed. 
Izyaslav engaged in domestic policy. He abolished the death penalty, and gave back to Con-
stantinople the right to appoint metropolitans of Kiev.
The peace was disturbed by Oleg, son of Sviatoslav, who had come to age and decided 
to continue the quest of his father. On October 3, 1078, the troops of Izyaslav and Oleg 
Sviatoslavich met in a battlefield. Izyaslav Yaroslavich perished in this battle.

Izyaslav Yaroslavich
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севолод Ярославич — четвертый сын Ярослава Мудрого, отец Владимира Моно-

маха. В 1077 году, после смерти брата Святослава, он получил киевский престол, 

но передал его старшему брату Изяславу, выгнанному из Киева еще при жизни 

Святослава. Надо отметить, что этот благородный поступок Всеволод совершил толь-

ко после того, как Изяслав потребовал престол, угрожая польским войском. Всеволод 

сел княжить в Чернигове, а через год, когда Изяслав умер, Всеволод Ярославич стал 

великим князем киевским.

Его правление было омрачено набегами половцев и постоянными междоусобными 

войнами между племянниками и другими многочисленными родственниками, вы-

званными несовершенством ярославовых законов наследования, поэтому князю 

приходилось разрываться между внутренней политикой и военными походами. 

Вероятно, Всеволоду удавалось сочетать одно с другим, поскольку летописцы от-

зываются о нем уважительно, да и Владимир Мономах указывал, что его отец знал 

несколько иностранных языков.

В 1093 году Всеволод, чувствуя, что его силы на исходе, призвал к себе из Чернигова 

старшего сына и, завещав ему киевский престол, скончался.

sevolod Yaroslavich was the fourth son to Prince Yaroslav the Wise, and father to Vladi-

mir Monomakh. In 1077, on the death of his brother Sviatoslav, he received the throne 

of Kiev, but gave it up to his older brother Izyaslav who was banished from Kiev by 

Sviatoslav. It should be noted though that Vsevolod committed this noble deed only when 

Izyaslav demanded the throne, threatening with the invasion of Polish army. Vsevolod got 

Town Chernigov to govern, and a year later, when Izyaslav died, Vsevolod Yaroslavich be-

came Grand Prince of Kiev.

His reign was troubled by the Polovtsian raids and continuous internecine wars between 

nephews and numerous other relatives, which was caused by the imperfection of Yaro-

slav’s laws of inheritance, so that the prince had to be torn between domestic policy and 

military campaigns. Probably, Vsevolod was clever enough to combine one with another, as 

the chroniclers referred to him quite respectfully. Vladimir Monomakh pointed out that his 

father knew several foreign languages.

In 1093, Vsevolod, feeling that his strength was running out, summoned his eldest son 

from Chernigov, bequeathed to him the Kievan throne, and died.

Vsevolod Yaroslavich
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Святополк Изяславич

1093–1113
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вятополк до 1093 года княжил в Новгородских землях, киевский престол он занял 

после смерти Всеволода Ярославича, отца Владимира Мономаха. Владимир Все-

володович Мономах передал ему княжение добровольно как старшему из внуков 

Ярослава Мудрого.

Правление Святополка началось с необдуманного поступка, приведшего к беде. Он 

пленил мирных половецких послов, что послужило поводом для очередного нападе-

ния половцев на Киев. Осознав ошибку, Святополк пытался искать с ними мира, но 

кочевники на переговоры уже не шли. Даже женитьба Святополка год спустя на до-

чери половецкого князя положения не исправила — войны продолжались еще долгое 

время.

С междоусобицей киевскому князю справиться тоже не удалось. Русь была раздроб-

лена на отдельные княжества. Святополк собирал князей на съезды, там принимались 

решения о прекращении внутренних войн, о совместной борьбе с половцами, но эти 

договоренности каждый раз нарушались, причем и самим Святополком.

После смерти великого князя киевский престол не перешел к его детям, поскольку 

местные жители избрали правителем Владимира Мономаха.

ntil 1093, Sviatopolk governed in Novgorod and took the throne of Kiev on the death 

of Vsevolod Yaroslavich, father to Vladimir Monomakh. Vladimir Monomakh gave him 

the priority voluntarily, as per rota system, because of Sviatopolk’s being the senior of 

the grandsons of Yaroslav the Wise.

The reign of Sviatopolk began with an ill-considered action that led to the woe. He cap-

tured the peaceful Polovtsian envoys, which served as a pretext for another raid on Kiev 

by Polovtsy. Realizing his mistake, Sviatopolk tried to seek peace with Polovtsy, but the 

nomads rejected the negotiations. Even the marriage of Sviatopolk to a Polovtsian prince’s 

daughter, a year after, failed to redress the situation — the wars still lasted for long.

The Kievan prince could not cope with the feud as well. Rus was split into separate princi-

palities. Sviatopolk summoned the congresses of the princes, the decisions were made on 

termination of internecine wars and the joint struggle against the Polovtsy, but all these 

agreements were violated, and Sviatopolk himself infringed upon them too.

On the death of Grand Prince, the Kievan throne was not inherited by his children, for the 

townspeople elected Vladimir Monomakh as their governor.

Sviatopolk Izyaslavich
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